

学びやヨイレスン



上 写真1、感応起電機(元明倫小学校)
下 写真2、列田瓶(元堀川高等女学校)



地元でお金出し合い購入

1870(明治3)年に島津源蔵が外國製品を京都販賣局が開局され、そこでいち早く西洋理化學の知識が教授されています。その代表が、ドイツ人ワグネルの指導を受けた島津製作所の2代目島津

開化の時代にふさわしい西洋諸国の技術を取り入れるための本格的な理学の実験道具が使われていました。特に京都は、



写真3、理科教室での授業風景(1921年、明倫尋常小)

明治時代の京都市中の小学校では、まさに文明開化の時代にふさわしい、西洋諸国の技術を取り入れるための本格的な理学の実験道具が使われていました。

そのうちいくつかは現存しております、中でも存在するための本格的な感が際立つてゐるが、感応起電機(写真1)です。1884(明治17)年

になると、尋常小学校(現在の小学校)を卒業した後も上級の学校に通う子どもが増え、それらの学校にも実験道具がそろえられていました。

写真2は、感應起電機(写真1)で使われる高価なものでした。ハンドルを回すと、数

枚の円盤がたがいに逆回転し、円盤上に静電気がいっぱいになります。そしてその静電気がいっぱいになると、金属の放電球から青い火花をあげて電流が流れます。

908(明治41)年に開校した市立高等女学校(後の市立堀川高等女学校)で使われていました。

(京都市学校歴史博物館 学芸員 和崎光太郎)

京都市内の学校では、早いところでは明治から、遅いところでも昭和初期には理科教室、理验道具は、学校歴史博物館(下京区)で見られます(写真3)。そ

こに置かれた実験道具の多くは地元の方々でお金で、そもそもその教室が設置された校舎も、多くは地元の力で造られたのです。